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зовательных разработок бизнес-школы «Сколко-
во» Михаил Антонов. — По сути, это цепочка вза-
имосвязанных предприятий, объединяющихся в 
полный цикл: от проведения научных исследова-
ний до создания конечного продукта. Разумеется, 
есть такие объединения и в Перми, тут изобретать 
велосипед не приходится. Например, семь-десять 
лет назад пермские моторостроительные предпри-
ятия начали осваивать новый для них вид продук-
ции и новые рынки — производство газотурбин-
ных установок. Не употребляя слов „инновация“ и 
„кластер“, тем не менее, они его, по сути, и созда-
ли». Во многом именно на этих давно сформиро-
вавшихся и устоявшихся связях между предпри-
ятиями бывшего моторостроительного комплек-
са держится кластер «Новый Звездный». Из трид-
цати с лишним входящих в него компаний реаль-
ная кооперация существует между десятью-пят-
надцатью, остальные пока являются участниками 
кластера только на бумаге, считает руководитель 
департамента кластерного развития ОАО «Корпо-
рация развития Пермского края» Марат Гакашев.

НоВЫЙ СТАРЫЙ ЗВЕЗДНЫЙ «Корпора-
ция развития» в сентябре этого года стала офици-
альной управляющей компанией технополиса «Но-
вый Звездный», взяв на себя большую часть ор-
ганизационной и методической работы, а заодно 
и задачу до конца года увеличить число активных 
участников кластера до 40, за следующую пару лет 
— удвоить их количество. «Для того чтобы возник 
тот синергетический эффект, которого мы ожида-
ем от кооперации, нужно, чтобы кластер состоял 
из 80–100 активных участников», — считает Марат 
Гакашев. По его словам, малый наукоемкий биз-
нес, инновационные идеи которого, как предпола-
гается, и должны обеспечивать успех всего объе-
динения, входит в проект довольно медленно. «Ос-
новная сложность в том, чтобы найти общий про-
ект, который будет реализовываться не только в 
интересах какого-то конкретного предприятия, но 
будет работать на весь пул, проект, в который смо-
гут вложиться все предприятия и получить от него 
отдачу, — объясняет генеральный директор ОАО 
„Протон-ПМ“ Игорь Арбузов. — А поскольку каж-
дое предприятие заинтересовано в первую очередь 
все-таки в развитии собственной площадки, у всех 
разные акционеры и собственные цели, найти эф-
фективные способы взаимодействия — не такая 
уж тривиальная задача».
Впрочем, помимо традиционной кооперации в 
рамках технополиса удалось реализовать еще два 
довольно масштабных проекта. Так, ряд участни-
ков кластера, среди которых «Протон-ПМ», ООО 
«Пром-Ойл», ООО «КРМЗ», ОАО «Станкопром» и 
оба пермских национальных исследовательских 
университета, организовали совместное произ-
водство высокотехнологичных станков для обра-
ботки специальных конструкционных сплавов и 
сталей. Первый опытный станок уже установлен на 
промплощадке «Протон-ПМ» и проходит пуско-на-
ладку и испытания. После выхода на полную мощ-
ность в год планируется выпускать до 280 станков. 
Предполагается, что пермские станки смогут по-
теснить на рынке аналогичное оборудование ко-
рейских и европейских производителей. В еще 

один проект технополиса — создание производ-
ства микрогазотурбинных энергетических агрега-
тов — включились ООО «Лаборатория энергоэф-
фективных решений», Центр порошкового мате-
риаловедения и основной разработчик НИОКР — 
политех. Участники планируют разработать и вы-
вести на рынок малые электростанции и ТЭЦ мощ-
ностью до 200 кВт, работающие на техногенных ви-
дах топлива. «Ко мне каждый день обращаются со 
своими предложениями по два-три предприятия, 
желающие войти в кластер, — говорит Игорь Ар-
бузов. — Малый бизнес понял, что кластер может 
дать им существенный толчок для развития».
Дополнительные возможности для развития и од-
новременно явное подтверждение успешности 
проекта появятся, если технополис сумеет побе-
дить в конкурсе Минэкономразвития на получение 
господдержки из федерального бюджета. «Новый 
Звездный» подал заявку на софинансирование 
расходов на создание инжинирингового центра, 
ряда образовательных проектов и услуги управля-
ющей компании в размере 300 млн руб. Итогов кон-
курса ожидают в начале декабря. Но если источни-
ки финансирования развития промышленной пло-
щадки более или менее определены, то привлечь 
деньги на создание социальной инфраструктуры, 
а из Новых Лядов, где базируется технополис, пла-
нируется создать комфортный и удобный поселок 
для инноваторов, пока удается хуже. «Если мы го-
ворим о разработке новых технологий, создании 
наукоемких, конкурентоспособных производств, 
значит, ключевой задачей является привлечение 
кадров, — объясняет Игорь Арбузов. — При этом 
все специалисты, которые есть в Перми, уже заня-
ты на тех же входящих в кластер предприятиях, то 
есть речь идет о переезде специалистов из других 
городов. А чтобы их привлечь, нужно создать со-
ответствующие условия, и не только для работы, 
но и для жизни». Устойчивые и разнообразные ко-
операционные связи между участниками кластера 
и вся необходимая для их реализации инфраструк-
тура, по оценке господина Арбузова, будут созда-
ны к 2017 году. Это срок окончания первого эта-
па реализации проекта, и уложиться в него впол-
не реально, оптимистично полагает руководитель 
предприятия.

КлАСТЕР КоРРЕКцИИ В правительстве счи-
тают, что кластер нельзя сформировать волевым 
решением стороннего интересанта, будь то власть 
или даже крупный производитель, — кластерные 
объединения складываются на основе объективных 
предпосылок и длительного опыта сотрудничества. 
Свою задачу чиновники видят в том, чтобы помочь 
предпринимателям официально оформить уже 
имеющиеся отношения. «Кластеры не создаются, 
это все-таки уже наладившиеся кооперационные 
связи между предприятиями, учебными заведени-
ями и научными центрами, насаждение гениальных 
идей извне не приносит ожидаемого результата, — 
считает заместитель председателя правительства 
Пермского края Алексей Чибисов. — Поэтому мы 
не создаем кластеры, мы их „упаковываем“». При-
чем, если несколько лет назад чиновники пусть не 
инициировали, но активно поддерживали процесс 
появления новых кластерных инициатив, то сейчас 

решили сосредоточиться на поддержке двух-трех 
наиболее перспективных объединений. «Промыш-
ленность и экономика могут развиваться по не-
скольким моделям, кластерное развитие — одна 
из них. Не скажу, что мы считаем это направление 
важнейшим, но одним из важных — да. Но здесь 
не надо гнаться за количеством. Сначала мы долж-
ны добиться максимально возможного эффекта на 
примере одного-двух-трех кластеров. Невозможно 
создать 20 кластеров и пытаться их одновременно 
развить», — считает Алексей Чибисов. На примере 
этих двух-трех пилотных проектов чиновники наме-
рены отработать методику формирования класте-
ров, принципы их взаимодействия с органами вла-
сти и способы решения разного рода организаци-
онных проблем. «В регионе пока нет четкой модели 
развития кластеров. Мы сейчас только приходим 
к описанию теории создания механизма кластер-
ной организации. Когда мы это сделаем, мы нако-
нец получим ожидаемый эффект», — говорит Ма-
рат Гакашев. Оценить эффективность работы пи-
лотных кластеров чиновники собираются по итогам 
следующего года.

Кроме уже заявивших о себе промышленных групп, 
кластерный потенциал есть и в других отраслях, счи-
тают эксперты. Так, председатель комитета по эко-
номическому развитию и налогам законодательно-
го собрания Пермского края Елена Гилязова пред-
лагает обратить внимание даже на направления, где 
устойчивое сотрудничество между предприятиями 
еще не сложилось. «На территории края мы имеем, 
например, до 70% компонентов цепи по производ-
ству красок, аналогичная ситуация в отрасли удо-
брений. Было бы интересно привлечь сюда пред-
приятия, которые замкнули бы этот цикл. Мы не мо-
жем похвастаться близостью к рынкам сбыта, но за-
то мы находимся в непосредственной близости к ис-
точникам сырья, у нас есть трудовые ресурсы, каче-
ственная научная база, образовательные возможно-
сти. Все это можно использовать для привлечения 
в регион новых игроков. Пока сделать это не полу-
чилось, на что есть как экономические, так и поли-
тические причины. Если у правительства края есть 
понимание, как реально создать новые кластеры, а 
не приклеивать табличку к существующим, было бы 
очень интересно», — считает госпожа Гилязова.  n

ТЕхНополИС «НоВЫЙ ЗВЕЗДНЫЙ» — НАИболЕЕ УСпЕшНЫЙ пРИМЕР РАЗВИТИя клАСТЕРА В пРИкАМьЕ
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КРоМЕ УжЕ ЗАяВИВшИх о СЕбЕ 
пРоМЫшлЕННЫх гРУпп, 
КлАСТЕРНЫЙ поТЕНцИАл ЕСТь 
И В ДРУгИх оТРАСлях, СчИТАюТ 
эКСпЕРТЫ


